

Número
10
céntimos

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XVIII REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA de 3 Abril de 1924

Toda la correspondencia a nuestro
Administrador

NÚM. 907



El Señor

D. Martín Esteban Claramonte

falleció en Jaca el 30 de Marzo

CONFORTADO CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Sus apenados esposa doña Manuela Asensio, hijos doña Mariana, doña Pascuala y don Valero; hijos políticos don Francisco Tomás, don Mariano Asensio y doña Gregoria Palacín; nietos, hermanos don Prudencio y doña Maria; hermanos políticos don Pedro Val, doña Teresa Burguete, doña Josefa, doña Isabel Asensio, don Macario y don Felipe Pina, tíos, primos y demás familia; participan a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida y les ruegan encarecidamente, tengan presente en sus oraciones el alma del finado, por cuyo favor quedarán sumamente agradecidos.

Jaca y Abril de 1924.

El Excmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Unión patriótica

Son los momentos críticos de agruparnos fervorosamente cabe la bandera de esa Unión. Lo de menos son las ideas, lo que menos debe importarnos son los hombres que las apadrinen. Por encima de esos idearios y de los hombres que los encauzan y representan, está España, está nuestra Región, está Jaca, como están todos los pueblos y los ciudadanos todos de la Patria.

Permanecer al margen, aislados, indiferentes, o es cobardía y miedo o es malicia y desesperación.

Si queremos emanciparnos, si pretendemos que la justicia que empezó a alborotar se enseñoree de nuestra Nación y cesen de una vez y para siempre los imperialistas de la libertad que dispusieron hasta aquí y a su antojo de los destinos del pueblo para empobrecer su hacienda y aherrojar a los españoles indefensos... ha llegado la hora de agruparnos, procedamos de donde procedamos y tengamos el ideal que sea para salvar a España y salvarnos a nosotros mismos.

Primero; la unión patriótica y fervorosa; y cuando la hora de la actuación suene, entonces seremos nosotros los que elegiremos a los hombres que nos han de gobernar, conscientemente y libremente.

Mientras, secundemos a los que dieron la voz y secundémosles, organizándonos en nuestro propio suelo donde conocemos a nuestros hombres y percibimos mejor que nadie las necesidades del pueblo.

La unión patriótica no es, no debe ser para encumbrar personajes nuevos ni

abrir camino a soñadores y ambiciosos; esta unión que predicamos es para unir en apretada falange a todos los patriotas, a los que quieran que España camine por los derroteros de la justicia y de la moral, a los que aspiren a que su patria chica sea modelo y ejemplo de moralidad y de civismo, a cuantos comulgan con el credo redentor que el Directorio en buena ora inspiró a España para salvarla, a todos llama la unión patriótica, para desterrar los sistemas corrompidos y a los hombres que los corrompieron.

Solo hace falta voluntad... tan solo precisa patriotismo.

De no unirnos ahora, formando organización vigorosa en pueblos y aun en aldeas para dar la batalla decisiva a la política que fué, cuando llegue el momento, nos será imposible vencer, seremos derrotados.

Derrotados por aquellos sistemas que trajeron a España a su presente situación y a los pasados momentos de desorden y de ruina, derrota que tendría como secuela la tiranía de los de arriba pronto terminada por la anarquía de los de abajo y en cuyo oleaje sucumbiríamos revueltos altos y bajos, pobres y ricos, indiferentes y patriotas, los que poseen y los que poco poseemos.

Por patriotismo pues debemos agruparnos para por patriotismo vencer sin necesidad de defendernos luego.

La unión patriótica, además, basta limitarla al propio lugar. Unámonos para nuestros intereses para defender nuestros

ideales de localidad y cuando llegue el momento elegiremos nuestros hombres. Que si todos lográramos hacer una patria chica fuerte, contribuiríamos con esto solo a construir una Patria grande.

Organizémonos que no es cuestión de ideas. En la unión patriótica caben todos los idearios, solo hacen falta hombres de buena voluntad.

El Directorio en su manifiesto memorable dijo que pediría en su día hombres al pueblo.

Démosle esos hombres y a unirnos para en ese día, organizados, saber elegir a los que dignamente y de nuestra tierra, sepan representarnos haciendo a la vez patria chica y Patria grande.

El tema es de actualidad y de importancia suma. Y de él nos prometemos ocupar en sucesivos artículos.

P. DE CAMPO.

CONFERENCIAS

El pasado lunes, 31 de Marzo, dieron sus anunciadas conferencias los señores D. Clemente Serrano, D. Santiago Lázaro y el M. I. Sr. D. Gonzalo Franganillo.

El Sr Serrano, competetísimo veterinario, disertó con palabra fácil y correcta sobre el tema, muy interesante, por cierto, *La leche y el establo*.

La leche es el gran alimento. La naturaleza lo prepara sabia y generosamente al ser que ha de nacer. La leche se presenta en la hembra preñante en cuanto llega el tiempo en que el feto, si por un accidente se adelantase en su nacimiento, podría vivir.

Muchos niños tienen que alimentarse con leche que no es la de su madre, ni siquiera la de nodriza, siendo necesario recurrir a la leche de vaca. Además de en su estado natural la industria la presenta en polvo y condensada. Incluso para las personas mayores la leche es un buen alimento, sobre todo para la época de la vejez.

¡Lástima que la leche pueda sufrir alteraciones! Pero el hecho es que las sufre, y que ellas causan daños de consideración en aquellos que la ingieren en malas condiciones.

Prescindiendo de las alteraciones fraudulentas, sobrevienen muchas a la leche por el mal estado de los establos y por enfermedad de las vacas. El mal estado de los establos produce alteraciones que causan frecuentemente las fiebres de Malta y las febres aftosias.

De entre las enfermedades de las vacas, para los efectos de la insalubridad de la leche, la más terrible es la tuberculosis. Vaca tuberculosa, vaca que tiene en su leche el microbio de la tisis.

Por eso todas las precauciones son pocas, así respecto del estado de los establos, que deben estar muy limpios, muy aireados y con mucha luz, como respecto de las vacas, que deben ser facultativamente reconocidas e inspeccionadas con mucha frecuencia.

El Sr. Serrano fué muy aplaudido.

Ventajas de la educación integral para los pueblos, o sea: En lo porvenir, como ha sido en tiempos pasados, los pueblos más educados son los que se ganarán el respeto y consideración de todos los pueblos así como la prestancia entre ellos.

Este es el pensamiento desarrollado admirablemente por el ilustrado maestro nacional D. Santiago Lázaro.

Comienza haciendo la distinción entre educación y enseñanza, y de la educación como ciencia y la educación como arte que tienen como fundamento la perfectibilidad humana que no es más que el progreso del ser que marcha a la consecución de su último fin, a Dios. De donde se deduce que la mejor educación es la que mejor desarrolla las tendencias religiosas, el instinto religioso.

Dirigiéndose a los trabajadores cuya casi absoluta ausencia lamenta el conferenciante, dice: Vuestras penalidades y vuestros trabajos tendrán una compensación en ese fin último al cual todos tendemos, después de esta vida y en esta también como compensación de vuestros trabajos recogeréis el fruto de la educación.

En efecto la educación cada día más completa de las muchedumbres las aproxima a la consecución de los altos puestos sociales cuando se hallan capacitadas para ello. Tenemos el ejemplo en Inglaterra con el partido laborista al frente de los destinos de ella. Pero es de notar que el obrero inglés tiene una cultura muy extensa e intensa y una educación integral muy sólida.

Por todo ello pensando en un mañana próximo es necesario que todos nos preocupemos de la educación integral, a saber, física, intelectual y moral, sobre todo de esta última, que es la que engendra héroes y santos.

La hermosa disertación del Sr. Lázaro fué largamente aplaudida.

Viene en tercer lugar la conferencia del M. I. Sr. D. Gonzalo Franganillo, Lectoral de la S. I. C. de Jaca, sobre el sugestivo e interesante tema: *Patria y patriotismo*.

Comienza el docto conferenciante diciendo que no todo lo que se encubre con el nombre de patriotismo es patriotismo de ley; que muchas veces con la palabra patriotismo, como ocurre con todas las grandes palabras, se ocultan las más grandes iniquidades. Hay nombres que, a puro de juntarse con un adjetivo, llegan a sobreentenderse, al fin, desaparecen, y el adjetivo queda substantivado. Tal sucede con el término «patria» que, siendo un adjetivo, se ha substantivado. Debajo del término «patria» se sobreentiende este otro: Tierra patria, tierra de los padres.

La patria se localiza primero en la casa, luego en el pueblo, después en la región y, por fin, en la nación que, como patria, termina en los confines que limita el territorio nuestro y lo separan del territorio de otras naciones. Pero no es solo el suelo quien liga a los que viven en una misma nación; es el amor que, naciendo en el individuo, se extiende hasta la humanidad, ensanchándose cada vez más, como las ondas; pero, como estas en razón inversa, en cuanto a la intensidad, del cuadrado de la distancia.

El vínculo fundamental que nos liga a nuestros antepasados es la historia que hace que, en cierto modo, vivamos la vida de los que nos precedieron, viniendo así a formar con ellos un todo moral. De manera semejante nos unimos con el pensamiento y con el afecto con los que nos habrán de suceder.

La patria hay que tomarla como nos llega. Lo mismo que la historia. Lo cual no quiere decir que no hayamos de procurar que desaparezcan en la venidero los defectos de nuestros mayores.

El patriotismo es esencialmente tradicionalista porque solo así constituye la patria una unidad moral.

Para terminar estableció el criterio que debe guiarnos en el conocimiento del verdadero patriotismo y de los patriotas de verdad.

Fuó muy aplaudido el atildado y profundo discurso del Sr. Franganillo.

Reciban los señores conferenciantes nuestra enhorabuena.

E. T.

Por San Juan de la Peña

Entusiastas como el que más y anhelosos por la pronta restauración del glorioso monasterio de San Juan de la Peña, honramos hoy nuestras columnas con un vibrante y razonado artículo aparecido en «El Noticiero» de Zaragoza, escrito por nuestro distinguido amigo y brillante redactor de LA UNIÓN, el muy culto y virtuoso canónigo de Jaca, don Estanislao Tricas.

Dice así: «El severísimo Catón, sugestionado por la idea de acabar con la rival temible de Roma que se llamó Cartago, cualquiera que fuese el asunto del discurso, indefectiblemente terminaba con este estribillo: «De caetero, Patres conscripti, delenda est Cartago».

Los jaceranos, los aragoneses y aun los españoles todos, deberíamos terminar nuestros discursos, nuestros escritos y hasta nuestras conversaciones, diciéndo: «Hay que limpiar ese borrón de San Juan de la Peña».

A ver si apuro de repetirlo podemos hacer que la limpieza del borrón sea una palpante realidad...

Grandes escritores, oradores, políticos y sabios aragoneses piden, hace años, que los Gobiernos fijen, un momento, su vista en aquel lugar sagrado donde comenzó el que fué reino de Aragón; y apenas si se ha conseguido unos puñados de pesetas para reparar lo más indispensable, lo que se arruinaba por momentos.

Pero eso es poco, eso no es nada. La cuna donde se nació nuestro reino debe estar rodeada de toda clase de esplendores en vez de verse sumida en desolación y miseria.

San Juan de la Peña, que debía ser centro de peregrinaciones numerosas a donde fueren las gentes a beber el patriotismo que brota a raudales del vetusto monasterio y de la cueva que le cobija, está perpetuamente desierto porque el acceso es difícil.

¡Todavía no ha tenido Aragón la influencia necesaria para conseguir unos pocos kilómetros de modesto camino vecinal!

La concesión del anhelado camino se ha pedido cien veces. Ahora mismo, hace bien poco, personalidades tan ilustres y de tanto relieve social como el eximio rector de la gran Universidad de Zaragoza, excelentísimo señor don Ricardo Royo y nuestro elocuentísimo prelado, excelentísimo don Francisco Frutos Valiente, han puesto todo su entusiasmo y su valer inmenso al servicio de causa tan noble y simpática; y sin embargo—Dios quiera que me equivoque—es fácil que las esperanzas de Aragón queden de nuevo frustradas.

¿Pero qué estorbo tan poderoso es ese que hay que superar para que Jaca y Aragón consigan un humilde camino, que dé fácil acceso a San Juan de la Peña? ¡Oh!, si hubiese alguien empeñado en que el camino no se haga, ese merecería el desprecio del que se precie del título siempre noble de hijo de Aragón.

A pesar de tantas dificultades, no debemos desistir.

Ya querrá Dios que llegue el día en que se haga justicia, y la causa de San Juan de la Peña, que es el anhelo de Jaca y el

anhelo de Aragón, será favorablemente resuelta.

Entre tanto, imitando a Catón, no cesaremos de decir, un día y otro día, hasta que nuestras aspiraciones estén satisfechas: «Hay que limpiar el borrón de San Juan de la Peña».

Notas militares

Destinos.

Por R. O. de 26 del anterior ha sido destinado al Ministerio de la Guerra el Coronel del Regimiento de Galicia, 19 D. Francisco Pujol Rubaldo siendo sustituido en el mando de dicho cuerpo por el de igual empleo ascendido de la reserva de Cuenca núm. 9 D. Francisco Villena Ramos.

—El Comandante de Infantería D. Enrique Borrás Esteve, Ayudante de Campo que era del Excmo. Sr. Gobernador Militar de esta plaza D. Eladio Pin, cesa en este cargo y pasa al Batallón de Cazadores La Palma núm. 20.

Para el mando del Parque de Artillería, divisionario núm. 10 ha sido designado el Comandante D. Sebastián Aranda y del Río, que se hallaba disponible en la segunda región.

En la propuesta última han sido baja en el Regimiento de Infantería Galicia número 10 el suboficial D. José García Melero y el sargento Eduardo Pina, el primero por pase al de la Princesa núm. 4 y el segundo al de Melilla 59; siendo alta en el de Galicia el sargento Félix Pérez Polo, procedente de fuerzas regulares de Alhúmas, número 5.

Ha marchado para incorporarse a su nuevo destino de Servicio de estadística de automóviles de Zaragoza, el oficial primero del Cuerpo de Oficinas militares don Valero Estrada Sierra, de la plantilla que era del Gobierno Militar de esta plaza.

Reclutamiento.

Se ha publicado ya el R. D. con las bases de la nueva ley de reclutamiento de la que por su extensión no damos noticias en este número, que efectuaremos en el próximo, ya que su conocimiento, por las muchas variaciones que se han introducido en la anterior, interesa llegue a nuestros lectores.

TURIS.

Jueves Eucarísticos

El jueves último celebró la asociación eucarística de este nombre su fiesta del aniversario quinto de su establecimiento en Jaca.

Grande y solemne sobre toda ponderación fué la dicha fiesta, manifestación de acendrada piedad y de entusiasmo por lo más grande, que es el Sacramento del amor, la Sagrada Eucaristía.

El 26 se reunió la Asociación en Junta extraordinaria presidida por el Sr. Penitenciario D. Estanislao Tricas que, después de leída una preciosa Memoria por la Secretaria D.^a Pilar Tomás, dirigió la palabra a las asociadas que llenaban el salón-escuela del Palacio episcopal.

El jueves a las 8 el Excmo. Prelado administró en la misa la Sagrada Comunión bendijo la bandera de los Jueves y luego pronunció una sentida plática alusiva al acto.

Por la tarde en medio de torrentes de luz y de exquisito ornato de la iglesia, tuvo lugar la Hora Santa con procesión cjaustral y bendición con el Santísimo dada por el Reverendísimo Sr. Obispo a cuyo cargo estuvo el sermón. De él que va-

mos a decir? Que pronunció una de las más grandes y bellas oraciones que le hemos oído

Aunque la piadosísima Asociación de los Jueves Eucarísticos ya nos tiene acostumbrados a grandes solemnidades rebosantes de piedad, de devoción y de esplendor, este año se ha superado a sí mismo, y el comentario elogioso brota de todos los labios. Nuestra enhorabuena a cuantos han colaborado en la fiesta tan solemne que tan benéfico influjo ejerce en nuestra querida ciudad de Jaca.

X.

EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA

Como es asunto este que interesa a cuantos carecen de casa propia, la reunión convocada por el Sr. Dumas y que se celebró el sábado estuvo muy concurrida.

Aradeció dicho señor la asistencia y después de breve explicación de la causas que motivaban la asamblea, llevó al ánimo de los reunidos el convencimiento de que es preciso para una fácil solución del problema el esfuerzo de todos cuantos por serlo pueden llamarse obreros, sin que ello signifique aprovechar en beneficio de cuantos están en la clase media la recaudación que se haga a favor de obrero verdaderamente necesitado.

Nosotros, decía el Sr. Dumas, como al ir juntos en nuestra obra algún beneficio lograremos, debemos también contribuir con nuestra ayuda que pudiera ser el producto de dicho beneficio en todo o en mitad, pues desgraciadamente la clase media que ya de por sí no puede aportar capital por no tenerlo, quien lo posee aunque sea pequeño, se ve imposibilitado de restarse la ayuda que le proporciona el interés del 6 por ciento para asociarlo a una obra que rente el 3. Eso solo puede hacerlo el verdadero capitalista que sienta amor por la clase necesitada.

Propuso luego tres soluciones: 1.^a Aceptar con ligeras modificaciones el plano expuesto estos días; hacer las casas juntamente con las del obrero—siempre sin merma del capital donado y del beneficio obtenido, ayudar al necesitado. Segunda Formar una sociedad lo más amplia posible con cuotas mensuales de 2 y 5 pesetas según jornal o sueldo y con ello pagar el interés del 5 por ciento al capital que se tomara, amortizándolo con esa cuota y alquileres y 3.^a Construcción de casas, para luego vender los pisos.

Nosotros sacamos la impresión de que al Sr. Dumas le animaba un solo propósito: resolver el problema de la vivienda y con sus proyectos dar viabilidad a los proyectos en estudio en favor del obrero, que será fácil conseguir aunando el esfuerzo de todos en pro de tan bello ideal.

Terminó la reunión nombrando una Comisión compuesta por los señores Dumas, Aspíroz y Tajahuerce para que con la que entiende en el proyecto del Sr. López estudien la manera de llegar a un fin práctico, siempre a base de beneficiar lo más posible a la clase obrera y que de cima al más vital de los problemas jaqueses

SOCIEDAD MUTUA ELECTRA

Para dar cumplimiento al acuerdo tomado en reciente Junta general ordinaria, queda abierto desde la fecha el pago del seis por 100 de dividendo activo a las acciones de esta Sociedad, cuyos resguardos deberán ser presentados a tal fin en la casa comercio del señor Tesorero don Cándido Lacort.

Jaca 26 de Marzo 1924.—El Secretario Lardiés.

- Del ambiente Jaqués -

¡...!

Para A. B. C. en LA UNION

Anónimo poeta de LA UNION que semana tras otra y mes tras mes nos alegras la vida en la sección:

«Del ambiente Jaqués»

Que con golpe de vista sin igual en «Gente seria», «Conocida» y «Bien», retratas al que viste bien o mal al que pisa al desdén.

Al calvo, al bizco, al chato, al cabezón, al que vive en la calle Echegaray al que gusta del tinto con sifón al que tiene una tía en Paraguay o un primo en Alarcón.

Yo qua admiro tu ingenio singular émulo de Quevedo y de Cervantes te recomiendo compres una Star y un cañón, con lo cual las consonantes mejor podrás cazar.

Mas dime: ¿Cómo no aciertas a ver aun hombre muy risueño, muy feliz que con todo mortal tiene quehacer?.. ¿No aciertas?.. ¿No te ha dado en la nariz?

Te lo voy a exponer:

No hay asunto palpitante en Jaca y su alrededor en que no esté este señor llevando la voz cantante.

Es un hacha, a no dudar, en asuntos de telón yo recuerdo una ovación que la oyó hasta Don Aznar.

De Fomento la cartera llevó contados momentos (no es extraño, los fomentos son cosas de su carrera).

Es músico de verdad tocó el Jaz-Band en Monzón aquí... pulsa la opinión que es una preciosidad.

Reproduce a este gachó en tu sección semanal seámos todos igual aunque tú opines que no.

RAJAHT-ABLA.

Don Eladio Pin Ruano, General presidente de la Junta de Plaza y Guarnición de Jaca.

HAGO SABER: Que hasta el día cinco del próximo mes de Abril se admitirán en este Gobierno Militar proposiciones de ofertas de los artículos que a continuación se expresan.

Las proposiciones se extenderán en papel común y el plazo de entregas en los Almacenes del Parque finalizará el día 25 del mes de Abril próximo.

Los señores adjudicatarios, cuyas cantidades asciendan de 1.250 pesetas, quedarán obligados a depositar en la Caja de esta Junta el diez por ciento del total adjudicado.

El importe de anuncio este será satisfecho a prorrata entre los adjudicatarios.

Los pliegos de condiciones se hallarán de manifiesto en las oficinas de este Gobierno Militar todos los días laborables de 10 a 13 desde esta fecha.

Jaca 15 de Marzo de 1924.—Eladio Pin.

RELACION QUE SE CITA

ARTICULOS

	70	Qm.
Sal.....	3	»
Cebada.....	45	»
Paja.....	60	»
Leña ramilla.....	100	»
Id. gruesa.....	200	»
Carbón vegetal.....	90	»
Petróleo.....	36	»

Pláticas para señoras

Como preparación para el cumplimiento Pascual, el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo dará en la iglesia del Carmen, Pláticas a las señoras, en los días 3, 4 y 5 de los corrientes a las cinco de la tarde.

Cesó la llovizna; la calma renace; hermoso fresquito otra vez nos hace. Porque habrá de seguir; porque ha de nevar, si hay quien está pensando, ya, en veranear; que estamos en Abril, que Marzo ya pasó, la nieve se derrite, allá donde cayó. (1)

Se celebró la reunión el sábado convocada; la concurrencia salió fría, poco entusiasmada, que aunque el señor que allí hablaba soluciones llevó tres, se ve, no acude el dinero sin un crecido interés. Veremos si la nueva comisión, encuentra la soñada solución.

Vaya una alfombra que ponen en la calle de Bellido; así se evitan los charcos cuando la lluvia ha caído, deseando que eso mismo, a muchas calles se extienda pues dudo haya ni uno que del barro se defienda, en las calles a que aludo en cuanto caen cuatro gotas, sin llevar de lodo llenos el pantalón y las botas. Quien dude de la certeza de la afirmación aquella y tenga un poco de calma, cuando llueva, que se llegue por la plaza de la Estrella o la calle de la Palma.

El domingo cuando tanto diluviaba la música salió y en el patio de la casa Ayuntamiento, un ratito tocó. Luego los niños con sus maestros, hacia el teatro se fueron joviales, y presidiendo la comitiva tras de la Banda, los concejales. Al retrasarse plantar un árbol, casi es seguro que ya no prenda; como la lluvia lo hizo imposible que lo plantasen, hubo merienda. Con ella y Cine, unos cien niños, la hermosa fiesta han celebrado y los obreros del Municipio, los arbolitos han ya plantado.

Año nuevo, vida nueva; así sucede en Abril: es nueva, para los nuevos de nuestra grey concejil. Nos quedan cuatro tan solo de los que antes había: Clemente Baras, y Sánchez, y Dominguez y García. De Alcalde Mariano Pérez, abogado, y según creo, la firma que más se lee del colega «El Pirineo». Manuel Mayner, comerciante, otra firma de la Unión—partido—que aquí no escribe, porque no tiene afición y mas Francisco Cabrero, conocido comerciante, José Jarne, ex-artillero y Juan Carús, fabricante; Santiago Lázaro, maestro de la Escuela Nacional León Ara, propietario y Emilio Puente; total, que queda representado, todo cuanto lo merece; si hay algún supersticioso ¡ay! ¡cuando vea son 13!

El lunes, otra nueva Conferencia: en ella, se ve claro, lo que dije, y hoy repito, ¡n reparo, pues somos los primeros en

pensar y crear, somos obreros. A éstos dedicadas, fueron, las conferencias celebradas y a ellas acudimos. De los otros obreros, pocos vimos y menos esa noche. Serrano hizo derroche de razones de peso, hablando de la leche, y del queso y aunque los bofes eche seguirán los peligros de la leche; de la tuberculosis o la fiebre; nos metió en el pesebre (claro que en buen sentido pues que en el otro, no hubiéramos ido) y habló aquí, de su higiene y su limpieza y aunque Serrano pierda la cabeza, los vaqueros seguirán creyendo sano, el olor del estiércol; sí, Serrano.

Luego el señor Lázaro, maestro nacional peroró de educación, pero integral y hablando con franqueza, a decir la verdad de voz más fuerte se vió necesidad que daba grima el no oírlo todo, pues habló de un modo, por lo demás, tan claro y convincente, que con fervor lo escuchó la gente. Muy bien, señor maestro: a mi me arrebatasteis bien el estro.

Como aquel, fué de aplaudido porque rayó a gran altura: Lázaro sois, mas os juro, para el ciego de cultura sois también buen lazarrillo. Don Gonzalo Franganillo, lo digo sin eufemismo, estuvo, enorme certero, diciendo que, patriotismo, no es igual que patrioterio: habló con tal galanura, con tal maestrías y maña, que de seguir sus consejos muy otra sería España. Oyendo hablar bien, disfruto, que es hermosa la elocuencia ¡lástima que se pierda el fruto por falta de concurrencia!

Estoy en casa más fresca, que una horchata de chufa; todo, por haberme dado pronto, de baja en la estufa. Así decía a su amiga, una que se llama Eufrasia.

Don Paco, mi buen amigo, que fué a un curso de gimnasia—hablo como es natural de don Francisco Pujol—ha logrado buen goal en el curso de futbol, pues, consigue su traslado, y sin volver a esta tierra, vase al tan muy suspirado ministerio de la Guerra. Más el no venir aquí a recoger su equipaje y despedirse de mí, lo considero un ultraje. En fin, vaya usted con Dios y que sea enhorabuena.

Es nombrado Coronel, otro don Paco: Villena.

Con el aire y tanto polvo, no hay quien si sale, no ciegue: señores ediles nuevos ¡manden, por Dios, que se riegue!

B. C. A.

(1) Puede cantarse con música de La Tempestad.

Gacetillas

El día 30 último falleció en esta ciudad el acaudalado y conocido industrial don Martín Esteban Claramonte.

Murió casi repentinamente, pues si bien es cierto que sufría una afección cardiaca, no hacía preveer tan inminente peligro.

Supo conquistarse afectos y consideraciones que se han traducido en sentidas manifestaciones de duelo a su viuda doña Manuela Asensio, hijos doña Mariana, doña Pascuala y don Valero, hijos políticos y demás familia, a los que hacemos también presente nuestro sentido pésame. El cadáver ha sido trasladado a Zaragoza para su inhumación en el cementerio de aquella capital.

También entregó a Dios su alma días pasados, víctima de rápida enfermedad, la bondadosa señora doña Jerónima Calvo Barrio, viuda de Ladislao Martínez. Condiciones de carácter afable y sencillo trato le granjearon muchas simpatías.

Dios habrá premiado sus virtudes y concederá a sus hijos, antiguos amigos nuestros, hijos políticos, hermano y demás familia, resignación en su desgracia.

Tras larga y penosa enfermedad, sobrellevada con resignación cristiana, entregó a Dios su alma, el domingo último, la señora doña Calixta Molinero, viuda de Elespe, cuyas excepcionales condiciones de virtud la hicieron merecedora de los respetos de cuantos con su amistad se distinguieron. Unidos por antigua y leal amistad a uno de sus hijos, don Cristóbal Elespe, guardemos para esta familia honrados afectos y por eso la muerte de su ma-

dre amantísima nos ha producido el pesar de las desgracias propias.

Quédeles a todos sus hijos, hijos políticos, nietos y demás deudos en su dolor el consuelo de que en él les acompañó todo Jaca.

Don Vicente Lázaro, teniente de Intendencia, pone a disposición de quien acredite ser su dueño un billete del Banco de España, que encontró días pasados en la vía pública.

Se nos ruega la inserción de la siguiente nota:

«Constituyen la Comisión para la formación del Censo obrero los señores siguientes:

D. Angel Regalado, don Tomàs Paules, don Mariano Díez, don Baldomero Lafuente, don Agustín Oto, don Bienbenido Gastón, don Sebastián Callau, don Pedro Tello, don Vicente Pérez, don Antonio Prado, don Mariano Sesé, don Salvador Roldán, don Lorenzo Gracia, don Rafael Viscasillas y don Angel Betés.

Esta Comisión trabaja activamente en el desempeño de la misión que tiene encomendada y al objeto de cumplir fielmente su cometido, ruega a toda aquella persona que desee ser inscrita en el Censo obrero a los efectos de disfrute de derechos comunes, lo manifieste a la mayor brevedad, poniéndolo en conocimiento de alguno de los señores que componen la Comisión mencionada.

En su casa de Pomar del Cinca ha dado a luz una hermosa niña la distinguida señora doña Andrea Aufrán de Reimat, hermana política de nuestro querido amigo D. Primitivo Peire, Comandante de este Regimiento. Enhorabuena.

Ha fijado su residencia en esta ciudad la familia del Coronel de Infantería retirado D. Quirico Aguado, pundonoroso militar del que se guarda muy gratos recuerdos de su paso por esta guarnición. Damosles nuestra más cordial bienvenida.

Por apremios de espacio retiramos de este número la Crónica de nuestro corresponsal de Madrid, una carta de Aragüés del Puerto, que publicaremos otro día, un ameno trabajo poético de Guardidó y un recorte de mucho interés que sobre el ferrocarril de Canfranc leímos ayer en *El Noticiero*, traducido de *El Patriota de Pau*.

Agradecemos a D. Francisco Quintilla, Director propietario de *El Pirineo Aragonesés*, el saludo y expresiva manifestación de compañerismo, que particularmente nos ha dirigido, con ocasión de las reformas en su periódico introducidas que estimamos muy acertadas.

Correspondemos a la fineza del colega con nobles deseos de ulteriores prosperidades.

Organizada para el domingo último la fiesta del árbol en esta ciudad, hubo de limitarse por el tempora de lluvias al reparto de meriendas a los niños en el Salón Variedades, donde fueron también obsequiados con amena sesión de cinematógrafo. La plantación se realizó por empleados municipales.

Para ayer miércoles estaba convocado el Ayuntamiento a sesión extraordinaria para proceder a la constitución del nuevo municipio que había de integrarse por distinguidas personalidades propuestas por el Delegado gubernativo pero momentos antes de dar comienzo la anunciada sesión se recibió por telégrafo la orden de suspensión, dimanada del Gobernador civil de Huesca. El telegrama es escueto y no se dicen en él las causas por lo que suponemos que debe ser orden circular transmitida por el Directorio a los gobernadores y que afecta naturalmente a los Ayuntamientos que todavía no se hayan constituido.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Almacenes de San Pedro. -- Jaca

EXTRAORDINARIA QUINCENA DE BLANCO

del 10 al 25 de Abril

Contando con grandes partidas de ropa blanca, confeccionada toda ella a precios antiguos, hemos determinado durante los citados **quince días** establecer

Importantes descuentos en beneficio del comprador

No deje de visitar estos Almacenes durante los citados dias.

LA SEÑORA

Doña Jerónima Calvo Barrio

Viuda de Ladislao Martinez

FALLECIO EL DIA 27 DE MARZO DE 1924

recibidos los Santos Sacramentos

—(R. I. P.)—

Sus apenados hijos Felipe, Ladislao, Bernabè, Pío y Manuel; hijas políticas Gregoria Acín, Lucía Oliván y Angeles Oliván; hermano don Vicente; hermanos políticos; nietos, sobrinos y demás parientes, ruegan a sus amigos y relacionados encomienden su alma a Dios, favor que agradecerán sinceramente.

Jaca y Abril de 1924.

LA SEÑORA

Doña Calixta Molinero Iglesias

Viuda de Elespe

falleció el día 30 de Marzo de 1924, a los 72 años de edad habiendo recibido los Santos Sacramentos

—) R. I. P. (—

Sus afligidos hijos Santos, Cristóbal y Apolonia; hijos políticos don-Pedro Zubero y doña Josefa Herrero; hermana política doña Benita Araguas; nietos, biznietos y demás familia; ruegan a sus amigos y relacionados encomienden a Dios su alma, favor que agradecerán.

Jaca y Abril de 1924.

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido las indulgencias de costumbre.

FRUTERIA
DE

Joaquín Mozàs

Calle de Ramón y Cajal

Acaba de recibir grandes partidas de los siguientes géneros, lo que le permite ofrecerlos al público con sorprendentes rebajas de precios, como puede comprobarse por la lista que a continuación se detalla:

- Naranjas primera clase... a 2'50 el 100
- » segunda a 1'50 »
- Mandarina primera..... a 4'50 »
- » segunda..... a 4'00 »
- Limonos a 10'00 »
- Habas a 0'80 el kilo
- Pellas..... a 11 y 12 ptas. docena.

Armas de Aramburo en Jaca

Se expenden en su Almacén por el representante SR. RAMOS, los de esta acreditada casa y demás similares a precios corrientes.

Panadero se necesita uno, de 15 a 16 años, para seguir el oficio: ganará desde el primer Panadería LA AURORA, Población.

Comia Planos-Centeno

Mayor, 5, 2.º, JACA

BACHILLERATO CARRERAS ESPECIALES IDIOMAS

Se establecen clases alternas para idiomas (Francés e Inglés) rigiendo honorarios mensuales equivalentes a los de la carrera de Comercio y cursos de Bachillerato.

FRANCES.... 12 pesetas INGLÉS.... 15 pesetas

Descuentos para matrículas colectivas y clases de tropa.

Gran Comercio de Tejidos

Sobrino de Manuel Añaños

Extraordinaria baratura en todos los artículos

Antes de hacer sus compras le interesa visitar esta casa

- Tejidos lavables para batas desde 1 peseta metro
- Esponjas última novedad, corte de 3 metros, 6'45
- Vichys, orillo verde, a 1'95 metro.
- Arabias, dos orillos, para camisas a 1'95 metro.
- Panas, calidad superior, a 5'30 metro.
- Lanas lisas, para vestidos, desde 3'50 metro,

No confundirse: Echegaray, 10, JACA

Mananas

Se arreglan y pintan.

Se colocan nuevas a precios económicos. Coso, 32, principal.

Para veraneantes se arrienda un piso amueblado en lo más céntrico de la población.

Razón en esta imprenta.

EL PASAJE

Echegaray, 6, Jaca.

Gran Comercio de Tejidos de Gregorio Pueyo. Rifa de dos hermosos juegos de mesa todo plata.

Por cada dos pesetas que V. compra tiene derecho a un número para la rifa que se hará muy en breve.

Compre en EL PASAJE que será en bien de sus intereses; más barato nadie vende.

Blanca Nieve,

De venta en la calle del Carmen, 14, Jaca, así como los despojos de la misma, propios para desinfectar y para estiércoles



Ventas al conta

Precio Fijo